

## Recordando el Pogromo del 9-10 de noviembre de 1938

Mg. Angela Waksman\*

*"Todo estaba en ruinas... En tempranas horas de la madrugada escuché un ruido que sonaba como a una enorme ola que se aproximaba. Fui abajo y a lo lejos pude ver grandes masas de gente. Luego algunos judíos se me acercaron y les pregunté qué pasaba. 'Corre, escóndete, están matando judíos, quemando casas, saqueando', me gritaron."<sup>1</sup>*

El testimonio de Shimon Banai, describe el grado de violencia antijudía que estalló durante el pogromo ejecutado la noche del 9 al 10 de noviembre de 1938 conocido como “Kristallnacht”, “La Noche de los Cristales Rotos”.



---

<sup>1</sup> Testimonio de Shimon Banai, en Toker, Eliahu y Weinstein Ana (1999) Seis millones de veces uno, Buenos Aires, Ministerio del Interior de la Nación.

Este trágico episodio de violencia generalizada que fue consumado por las SA<sup>2</sup> y masas enardecidas alentadas por los nazis, marcó un hito en la historia del odio hacia los judíos, que con el ascenso de Hitler al poder en 1933 se había concretado principalmente con una legislación y una propaganda antisemita sin precedentes.

El Pogromo que fue definido por las autoridades nazis como un “acto espontáneo”, se produjo tras el asesinato del segundo secretario de la embajada alemana en París por un joven refugiado judío, Herschl Grynszpan. Este joven atentó contra el secretario ante la desesperación que le provocó saber que su familia y otros miles de judíos polacos habían quedado desamparados luego de la expulsión de Alemania y prohibida su entrada a Polonia. Este acontecimiento motivó su consternación por eso quiso con ese acto llamar la atención del mundo y así resolver la situación de su familia y los demás judíos abandonados a su suerte.



Como consecuencia del pogromo 1.000 sinagogas fueron incendiadas, y las vidrieras de alrededor de 7.500 comercios judíos fueron arrasadas, dejando la imagen de la destrucción en las calles de las ciudades grandes y pequeñas del Reich. Pero además 91

---

<sup>2</sup> Iniciales de las *Sturmabteilung* (tropas de asalto), organización paramilitar del partido nazi. Estaba caracterizada por su extrema violencia contra opositores políticos y minorías.

judíos fueron asesinados, y alrededor de 30.000 hombres jóvenes judíos arrestados y enviados a campos de concentración de Alemania y Austria como mano de obra esclava.



La concreción del ataque masivo perpetrado fue la prueba que necesitó Hitler para confirmar que nadie levantaría el dedo acusador contra su manifestación de destrucción y muerte y sería la apertura del camino hacia la Shoá.

El Pogromo de noviembre es conmemorado año tras año para que hechos tan aberrantes producto del odio y la intolerancia no se repitan y cada año recordamos, escuchamos testimonios y nos preguntamos qué lecciones nos imponen estos actos como una manera de mantener viva la memoria.

En un giro trágico de la historia, casi un siglo después, el 7 de octubre de 2023, la organización terrorista Hamas perpetró una masacre en territorio soberano de Israel, asesinando a más de 1.400 israelíes y secuestrando a un número superior a 200 personas, incluyendo niños, mujeres y ancianos. No fue lo mismo y si bien hay muchas diferencias entre ambos acontecimientos los aspectos comunes que identifican a ambas tragedias enseñan que no <sup>1</sup>debemos olvidar, no solo porque estuvieron dirigidos a seres humanos

indefensos, sus viviendas, sus escuelas, etc sino porque el discurso de odio que estalló a partir de la masacre nos retrotrae a aquella época donde no solo se desintegraron los cristales que dan nombre al pogromo sino que el odio antisemita (en sus distintas versiones) continúa como en aquellas épocas oscuras.

Por todo esto se hace imprescindible hoy más que nunca continuar educando, transmitiendo y conmemorando. No bajar los brazos ante la injusticia. No permitir que el monstruo del terror se apodere de los ignorantes o los complacientes y promoviendo el conocimiento de lo que ocurrió, preservando la memoria y reclamando por los que no volvieron aún. De esta forma seguiremos fortaleciendo la lucha por la justicia, la hermandad y la paz.

---

\*Profesora del Curso de La Shoá Estudio, Memoria y Reflexión. (Judaica Belgrano)

\* Las imágenes fueron obtenidas <https://encyclopedia.ushmm.org/content/it/article/kristallnacht>